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海南十多个高速互通
集体升级为哪般

8月26日，万洋高速王五互通立
交项目已具备功能性通车条件，开启首
次全面路测。

截至今年8月，全省高速公路有11
个互通项目正在建设，其中有改建的也
有新建的，而且还有3个改建的互通项
目正在筹建，预计今年内开工。

自1995年海南第一条高速公路
竣工以来，29年间，如此多的高速互
通建设项目集中上马尚属首次，时间
主要集中在2022年至今的近3年里。

那么，我省交通部门为何要对这么
多个互通进行改造升级，对现有高速路
网会产生哪些影响和提升？

□南国都市报记者王小畅

8月初，正在改造中的琼中互通。（记者刘孙谋摄）

现况
早期建设的技术标准较低
已不适应当下的交通需求

近年来，随着海南经济社会的发

展，私家车的逐渐普及，连接部分市

县城区的高速公路互通车流量增长明

显，仙沟互通、琼中互通等建设比较

早的互通，因车流量增长导致交通安

全风险逐渐加大。

2021年12月，针对高速公路互通

安全隐患的问题，海南日报曾以《隐

患互通盼变通》为题，关注了我省多

个互通存在的安全问题，这一报道引

起了交通部门的重视，也为互通升级

按下了加速键。

据悉，目前海南高速公路互通立

交主要存在菱形互通、半苜蓿叶形互

通和全苜蓿叶形互通等形式，其中因

车流增长，出现安全隐患问题的互

通，主要以菱形互通、半苜蓿叶形互

通为主，早期建设的这类互通转弯半

径小、交通转换能力有限。

当年选择建造菱形互通或半苜蓿

叶形互通，是综合考虑的结果。当年

这些互通所在区域的交通流量不大，

菱形互通或半苜蓿叶形互通就能够满

足需求，而且造价比较低、占地比较

少，是在当时财力承担范围内的比较

合理选择。

为了解决这些互通存在的交通安

全隐患，海南省交通运输厅已将多个

高速公路互通改造列入“十四五”规

划。并且还跟交警部门进一步合作，

对存在隐患的互通，采取增设安全标

识设施、优化交通组织等举措，降低

车流量增长带来的交通安全隐患。

记者从海南省交通运输厅和海南

省交通工程建设局官方网站查询发

现，自2022年起至今，有多个有关高

速公路互通改造或新建的招标。目

前，大部分项目已经开始建设施工。

其升级改造后，将有望为我省高速互

通进一步系紧“安全带”。

8月26日，G9813万洋高速公路

王五互通立交项目工地，中交路桥建

设有限公司项目现场负责人贾广轩驱

车跑了一圈，手机上的计时器显示出

路程用时。目前，项目桥梁、道路已

经完工，已具备功能性通车条件，这

是首次全面路测。鉴于还未正式通

车，项目部对工地仍旧保持封闭管

理，不对外开放。

“现在已经开工的高速公路互通项

目有11个，还有3个项目计划今年开

工，‘十四五’规划中的互通项目今年

都要开工。”海南省交通投资控股有限

公司是这些互通项目的建设方，该公

司工程部部长韩善剑介绍，预计今年

可以完成3个互通项目的建设，这些

都是2023年初开工的项目，分别是南

丰互通、王五互通和大坡互通。

韩善剑介绍，改造的高速公路互

通主要是20世纪90年代建设的，技

术指标比较低，无法适应现在交通流

量需求的互通。针对这些互通交通量

比较大的匝道进行改造，将原来平交

口的穿越形式，用高架匝道的方式

“直连”，直接跨过交叉车道，让车辆

可以无阻碍地通行。

“例如琼中互通，原来从海口往琼

中方向行驶，车辆出高速公路进入琼中

县城的匝道需要穿越2个车道才能拐

弯，改造后，用一个方向的匝道跨过国

道，直接就接上了进城的道路，不需要

再穿越车道，不需要再等待，虽然该互

通的形式没有变化，但通过这次升级改

造后，既提高了通行效率，也增强了通

行的安全性。”韩善剑说。

近日，记者途经G9811中线高速

公路琼中互通立交改造工程现场看

到，工人们正在忙碌施工，从空中俯

瞰，新建的匝道已经初具雏形，如一

条丝带缠绕山间，穿过G9811中线高

速和进入琼中县城的公路。目前，施

工人员正在按照计划，抢抓施工窗口

推进项目建设。

除了琼中互通外，仙沟互通改造升

级后，原来进出高速时与定安县城主干

道交织的问题也将得到根本解决，改造

后会成为“全互通”，每个方向的进出车

辆都可以直接通行，不需要穿越车道。

影响
升级后的互通更安全快捷
还将促进周边经济发展

这些互通为何会被选中改造或新

建呢？韩善剑介绍，在我省制定交通

“十四五”规划时，在规划阶段就对省

内高速公路互通需要升级改造或增加

做了梳理，并纳入规划中。“在顶层设

计的规划里，就有了这些互通升级改

造或增加的计划”。

“一些项目是地方政府根据地方经

济发展的需要，提出了相关诉求。”韩

善剑称，有些市县为了发展的需要，

比如增加的园区、新建的景区等，在

原来的路网里这些地方没有互通，新

建互通可“立竿见影”地助力当地产

业的发展，让当地群众上下高速更加

快捷。

韩善剑接着介绍，对于改造的互

通主要选择了 20 世纪 90 年代建设

的、技术标准比较低的互通，这些互

通已不太适应当下交通流量的需求，

继续使用容易出现交通安全事故。

此外，随着城乡的快速发展，高

速公路周边路网也进行升级，高速公

路网与周边路网的互联互通也有改造

的需要。“有些互通周边的国、省道升

级了，而且周边的乡镇也发展起来

了，已经超过原来互通的服务范围，

这类互通也需要升级。”韩善剑说。

这些改造或新建的互通项目完成

后，对海南未来的高速公路网有何意

义呢？对于这个问题，韩善剑认为，

增加的互通相当于加密高速公路结

点，可以带动沿线城乡的发展，方便

群众通行。

有些互通的改造，也可加速当地

的交旅融合，对当地旅游产品升级会

产生促进作用。韩善剑以日月湾互通

改造举例：“日月湾互通附近正在建设

‘日月逐浪’驿站，该互通的改造受到

驿站建设方的欢迎，也坚定其投资的

信心，待明年该驿站投入运营后，改

造后的互通对其招商引资，将产生有

力的帮助。”

“改造互通除了可以提升高速公路

的服务水平，提升出行安全保障，对

其周边城市形象的提升也有一定作

用。”韩善剑以仙沟互通举例称，该互

通处于定安县城的主道路上，改造后

的仙沟互通，对定安县城的形象提升

会产生积极作用。

此外，韩善剑认为，互通项目对

我省GDP、固定投资增长，都会有积

极贡献。韩善剑还透露，对于G98东

环线和西环线早期建设的互通，将会

在高速公路“四改八”中统筹改建。

目前，相关路段的改扩建项目正有序

推进中。

进度 11个互通项目已开工，今年计划再开工3个

为通行更快更安全、为联通沿线城乡、为招商多个入口

俯瞰万洋高速王五互通立交项目。（海南日报记者曹马志通讯员钟芳瑞摄）


